

Comment évaluer la richesse d'un pays ?

A. Le produit intérieur brut.

Le PIB : qu'est-ce que c'est ?

Le produit intérieur brut (PIB) par habitant représente la valeur de tous les biens et services produits dans un pays par habitant, pour une année donnée.

Le PIB réel par habitant est l'indicateur le plus utilisé pour évaluer le niveau de vie d'un pays. Toutefois, il ne faut pas oublier qu'il ne tient pas compte des activités qui se déroulent en dehors du marché, comme la valeur du travail au foyer ou du bénévolat, ou encore des effets néfastes de la pollution sur la santé humaine.

Le PIB par habitant de quelques pays en 2002 (en \$)

Pays	Angola	Argentine	Bangladesh	Brésil	Etats-unis	France	Japon	Maroc	Mexique	Russie
	2040	6391	1610	7476	35 189	24 386	37 528	3600	8580	7100

- 1) Quelle est l'utilité du calcul du PIB par habitant ?
- 2) Pourquoi n'est-il pas un indicateur suffisant ?
- 3) Que ressort-il du tableau de chiffre ?

B. D'autres indicateurs.

Les dépenses consacrées à l'éducation dans les pays du Sud demeurent insuffisantes tandis que les inégalités entre Nord et Sud restent fortes. Ainsi, les pays riches dépensent 27 fois plus par étudiant que les régions en développement. Non seulement ces dernières ont peu de moyens, mais la part de la richesse nationale qu'elle consacre à l'éducation est plus faible que celle des pays développés.

D'après la revue Alternatives économiques, 2001.

Taux d'analphabétisme aujourd'hui dans quelques pays (en %)

Pays	Angola	Argentine	Bangladesh	Brésil	Etats-unis	France	Japon	Maroc	Mexique	Russie
	80	3	68	14	3	0	0	50	9	2

- 1) Sur quel critère sont comparés ici les pays du Sud et ceux du Nord ?
- 2) Quelle constatation est faite par l'auteur ?
- 3) En quoi ce critère est-il intéressant pour évaluer la richesse d'un pays ?

4) Que ressort-il du tableau de chiffre ?

L'espérance de vie aujourd'hui dans quelques pays (en années)										
<i>Pays</i>	Angola	Argentine	Bangladesh	Brésil	Etats-unis	France	Japon	Maroc	Mexique	Russie
	37	71	62	68	76	78	80	70	75	67

1) Les pays à fort PIB sont-ils les seuls à avoir une espérance de vie importante ?

2) En quoi ce critère est-il intéressant pour évaluer la richesse d'un pays ?

L'indice de développement humain (IDH).
 Les Nations Unies ont élaboré cet indice pour mesurer les progrès réalisés par les pays en matière de développement humain et compléter des indicateurs comme le PIB. L'IDH est construit à partir de trois dimensions : longévité, connaissances et niveau de vie. Il varie de 0 (plus faible théorique) à 1 (plus fort théorique).

L'IDH en 2000										
<i>Pays</i>	Angola	Argentine	Bangladesh	Brésil	Etats-unis	France	Japon	Maroc	Mexique	Russie
	0,377	0,884	0,502	0,777	0,942	0,946	0,940	0,600	0,800	0,792

1) Pourquoi l'IDH est-il plus intéressant que le PIB seul pour évaluer la richesse d'un pays ?

2) Complétez le tableau suivant (1 pour le premier dans la catégorie, 2 pour le deuxième...) :

Classement des pays selon le PIB et l'IDH										
<i>Pays</i>	Angola	Argentine	Bangladesh	Brésil	Etats-unis	France	Japon	Maroc	Mexique	Russie
<i>PIB/hab</i>				5	2	3	1		4	6
<i>IDH</i>										

3) Placez chacun des pays dans une des catégories suivantes :

Pays riches :

Pays pauvres :

Pays intermédiaires :